## Berliner Zageblatt

## Wochen=Ausgabe für Ausland und Uebersee

## Die Verschärfung des U-Boot-Krieges.

con den Seinen jahrzehntelang geklamnert und geglaubt, damit die
denische Orientpolitik bestreiten zu
Konnen.
Wer die Geschieke einer Grossnacht verantwortlieb zu leiten hat,
ann den Stimmungen des Tages
icht den entscheidenden Einfluss
vas ist unbestreitbar richtig. Ebenoriehtig aber ist, dass die Gefühle,
lie aus der Tiefe einer
olk sesele quellen, ohne sich
kechenschaft zu geben über das
Varum und Wozu, oft auch tiefer
a die Zukunft hinübergreifen als
lie Gedanken der Staatsmaner, die
m die Bedürfnisse der Gegenwart
ebunden sind.
Breite Schichten des deutschen
folkes haben von jeher gegen
ie überlieferte Russenfreundlicheit unserer amtlichen Politik eine
rühlsmässige Abneigung gehabt,
lie mit ihren Misstrauen schliesich doch recht behalten hat. Und
echt behalten hat auch die
gehlbsmässige Auflehnung des Volksmpfindens gegen die verstandesihle Erwägung, dass wir die Zuunft eines Kleinstaates wie Bulzeine der Freundschaft – oder was
für dafür hielten – einer Grossnacht wie Russland unbedenklich
üpfern hätten. Gemeinsam verossenes Blut ist über jenes harte
lömarek-Wort geflossen und hat
softzgeschwennt aus unserem
olitischen Erimern. Wir wissen
eute, was uns Bulgarien wert ist,
d die Bulgaren haben sehr geaue Massstäbe dafür, was die Buneshilte der Mittelmächte bedeutet,
erglichen mit der russischen Gönerschaft.

Bismarck selbst hat in einem
aptitel seiner "Gedanken und Er-

serglichen mit der russischen Gönnerschaft.

Bismarck selbst hat in einem Kapitel seiner "Gedanken und Erinnerungen", das ganz an die russische Adresse gerichtet ist, warnend darauf verwiesen, dass die Balkanvölker nicht befreit sein wollten, um "den Zaren zum Nachstellen und es hat, wenn zewesen sei, hat Bulgarien früh genug bekundet, und es hat, wenn zewesen sei, hat Bulgarien früh genug bekundet, und es hat, wenn zewesen sei, hat Bulgarien früh genug bekundet, und es hat, wenn zewesen sei, hat Bulgarien früh genug bekundet, und es hat, wenn zewesen sei, hat Bulgarien früh genug bekundet, und es hat, wenn zewesen sei, hat Bulgarien die Umstände gehotenen Vorsicht, doch unden mit eller durch die Umstände gebotenen Vorsicht, doch und sich die Wege freizuhalten, die ihm eine Zukunft wahren und sich die Wege freizuhalten, die ihm eine Zukunft aus russischer Schulzstaat, verbürgten. Haben diese Wege jetzt zum Zusammenschluss micht dauern sollte. Wir Deutschen Mittelmächten geführt, so ist kein Grund einzuschen, weshalb den Mittelmächten geführt, so ist kein Grund einzuschen, weshalb den Mittelmächten geführt, so ist kein Grund einzuschen, weshalb den Mittelmächten geführt, so ist kein Grund einzuschen, weshalb den Mittelmächten geführt, so ist kein Grund einzuschen, weshalb den Mittelmächten geführt, so ist kein Grund einzuschen, weshalb den Mittelmächten geführt, so ist kein Grund einzuschen, weshalb den Mittelmächten geführt, so ist kein Grund einzuschen, weshalb dieser Zusammenschluss mit die Meinung die einem Laussischen weise es heute sind, und beide Völker werden die bleiben, wie se es heute sind, und beide Völker werden dabei gut laten, die der grundlage weiter entwickeln. Werden sie gesund bleiben, wie se sheute sind, und beide Völker werden dabei gut diesen, wie se sheute sind, und beide Völker werden dabei gut diesen, wie se sheute sind, und beide Völker werden dabei gut diesen, wie se se heute sind, und dieser Grundlage weiter entwickeln. weiter die Meinung dieser Grundlage weiter entwickeln. weiter die

noch viel zu sagen hat.

Ist es Deutschlands wirtschaftliche Aufgabe, den Weg, der von der Nordsee durch Mitteleuropa nach Vorderasien hineinißhrt, freizuhalten und zu immer grösserer Leistungsfähigkeit zu entwickeln, zum gemeinsamen Vorteil aller Anwohner, so ergibt sich schon aus dieser Aufgabe unser Lebensinteresse auch auf der Wasserstrasse, wovon die mitteleuropäische Verkeubstrasse die Fortsetzung ist. Unser Interesse erfordert es, dass nicht unt das Festland, dass auch das Wellmerg frei bleibe von der Zwingherrschaft eines einzelnen, frei für jeden ehrlichen Wettbewerb. Hier gleiches Recht für alle wiederherstellen zu helfen, sind die Erklärungen bestimmt, womit die Mittelmächte einen neuen Abschnitt des Seckrieges anzukündigen für nötig gehalten haben.

Das Völkerrecht, so wenig

machen.

Das scheint uns am gemeinsamen Vorgehen der Mittelmächte zunächst einmal das Verdienstvolle zu sein: dass dem Schwindel, der auf Kosten der Menschheit mit dem "bewaffneten Handelsschiff" getrieben wurde, entschlossen die Maskeheruntergerissen wird. Wir können den Neutralen nicht den



Oesterreichische Soldaten verteidigen ihren Graben mit Handgranaten.